

cionaba una y por el día. Cada guerrillero siguiendo el turno establecido y anotado en un papel que colgará de un pino realiza este servicio de vigilancia durante dos horas situándose no muy lejos de la zona de tiendas, cara al río. Este documento le servirá a posteriori a la guardia civil para identificar a los fallecidos.

Por estas fechas, antes de la llegada de "Ibáñez", el jefe del Batallón al que se incorpora el nuevo cuadro de mandos era "Francisco" (Emilio Argilés Jarque). Es el mismo grupo que antes dirigiese "Vitini" (Francisco Martínez Lara), pero que meses antes había desertado desde un campamento de Bronchales, según "Ibáñez", junto con "Nelson" (Francisco Jurado) aunque no parece que fuese así en el caso de este último, aunque sí con "Bienvenido" y "Mateo", dirigiéndose los tres a Francia, vía Cella y Zaragoza: "De este Batallón de antes "Vitini" que anda por esta zona sobre la provincia de Teruel, Cuenca y Valencia no está tan bien. Cuando desertaron los tres responsables, a raíz de esto marchó otro llamado "Tomás" del pueblo de Tormón, y ya antes de estos marchar, todos de este Batallón muy mal. Una de las veces "Vitini" le dijo a "Juanito", paisano de este "Peñarronda" (se refiere a "Peñaranda" que al igual que "Juanito", "Amancio" y "Joaquín" son de Rubielos Bajos), que si continuaba mucho en guerrilleros vería mucho y malo, que no se marchaba bien. Cuando éstos desertaron fue "Francisco" quien detuvo el descontento entre la unidad. Este "Francisco" es uno de estos alrededores, no es el del 17º, más adelante daré la conducta del otro "Francisco". Cuando éstos desertaron, subió el "Grande" y nombró responsable de esta unidad a este "Francisco" (Informe de "Ibáñez")".



"Ángel", "Cándido" y "Alfaro", los tres de San Martín de Boniches. Los dos primeros fallecen en Cerro Moreno, el tercero se encontraría en tarea de suministros para ese campamento ese mismo día (Fotos familiares y del AHD).

En el campamento, tras la llegada del grupo, se disponía de ciertos medios para la acción guerrillera: multicopista con que editar Mundo Obrero en lugar de El Guerrillero (1946-1949), ejemplares traídos de Francia así como fotografías dedicadas de Dolores Ibarruri, cámara de fotos, emisora y radio con la que contactar y escuchar las emisiones de radio Pirineica, (aparato de radio que requisara la guardia civil, por lo que el grupo reorganizado tendrá que comprar otra por 9.500 ptas.), materiales teóricos, informes de los Sectores, guiones de las reuniones, sellos de la Agrupación, armamento ("con las armas que tenían" escribirá "Teo") y una respetable cantidad de dinero, cercano a las 250.000 ptas. cuyo objetivo era potenciar la labor política e ir abandonando las acciones de abastecimiento que mayormente recaían sobre una población con medios más bien escasos y de la que los propios guerrilleros se nutrían ("esto no era muy bueno, porque hacíamos dos males" anotará "Casto" en su Informe). Ciertamente los servicios de abastecimiento como acción guerrillera resultaban impopulares y conllevaban infinitos riesgos. Los guerrilleros por esta época también tenían una asignación de 500 ptas., de difícil cobro, por si se viesan descolgados en alguna situación.

Durante todo el mes de octubre el campamento había estado muy concurrido con entradas y salidas de guerrilleros casi todos los días. El hecho de que llegasen de Francia nuevos cuadros originó que los jefes del AGLA fueran convocados para recibir nuevas instrucciones. Por allí pasaron "Pepito el Gafas", "Grande", "Manso", "Teo", "El Viejo" y el responsable del PCE en Valencia "Tomás", incorporado a la dirección regional desde Francia a finales de 1946.